
國際物理奧賽 港生奪3金
85國家地區參賽 列世界第七 戰績歷來最佳

A3 責任編輯：楊偉聰 2011年7月19日(星期二)重 要 新 聞
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國家統計局昨日發布6月份70個大中城市住

宅銷售價格變動情況，數據顯示限購城市的

房價漲幅明顯低於非限購城市。顯然，內地

的限購政策是目前最有效的樓市調控手段。

隨㠥限購後一線城市成交量持續萎縮，部分

沒有限購的二三線城市則成為房價上漲的主

力，因此，限購政策勢必進一步擴大。但限

購並非長策，在強大的剛性需求下，限購只

能暫時壓抑房價。因此，解決高房價的問題

還需從增加供應入手。

目前，未實施限購的二三線城市面臨一線

城市轉移投資的壓力，國務院常務會議14日

要求，「房價上漲過快的二三線城市也要採

取必要的限購措施」，預計限購會由目前的39

個城市擴大至120個城市，今年下半年內地的

房價有望普遍下降。

需要留意的是，內地房地產市場並不完全

由市場規律來決定，政府政策的作用極為明

顯。由於港股中的內房股舉足輕重，並與本

地地產股息息相關，因此內地房地產市場的

政策也會對港股產生明顯影響。央行已將金

融機構存款準備金率上調至21.5 %，銀行可

用來房貸的資金緊縮。股市方面，與地產有

關的IPO、再融資也陷入停滯。對於購房者來

說，進入加息周期以及二套房實行懲罰性利

率，令購房者資金成本上升。目前內地對樓

市的限制政策和金融政策都從緊。

限購令解決不了購房剛性需求，這種一刀

切的調控不能長久。房地產在內地一方面是

國民經濟的支柱產業，也是地方財政收入的

重要來源；另一方面房價問題牽涉民生問題

和社會穩定，不能放任房價過快增長。在這

種情況下，增加供應是關鍵。內地推出3600

萬套保障房計劃，希望增加供給平抑房價，

但嚴格的戶籍限制，使從農村進城打工的人

對保障房「望房興歎」。

調查顯示，新生代農民工目前超過1億人，

已成為產業工人主力。內地的保障房應把進

城打工人口也算進去。需求如此龐大，必須

從增加供應上來解決問題。內地可考慮從改

革戶籍制度入手，允許農村的土地和城市的

土地進行置換，收益轉換成農村人口進城安

居的資本。

(相關新聞刊A1版)

㜜房及賓館林立的尖沙咀重慶大廈昨午發生火

警。肇事單位是7樓一間㜜房，懷疑是用作經營無

牌賓館。火災雖然沒有造成嚴重傷亡，但卻暴露了

無牌賓館涉及㜜房、僭建的安全隱患，不但威脅住

客及附近居民的安全，而且對本港旅遊中心的聲譽

也會造成損害。當局應及時巡查並取締有即時危險

的無牌賓館，並修改法例加強規管。同時，本港無

牌賓館林立也反映本港廉價賓館嚴重不足的問題，

當局應設法增加供應，雙管齊下解決無牌經營賓館

的問題。

本港油尖旺等鬧市舉目都是俗稱「影子賓館」的

無牌經營賓館。近年隨㠥內地旅客來港不斷上升，

這些賓館更如雨後春筍般急速增加。然而，無牌賓

館並沒有根據正常渠道申請牌照，設備及安全標準

未有得到當局的審批，而當中不少更存在㜜房、僭

建等問題，假如發生火警等意外，隨時會造成嚴重

的傷亡。前年尖沙咀一間無牌賓館便曾發生過三級

火警，釀成1死8傷慘劇，現在又發生另一次火警，

說明無牌賓館問題已成為本港一個「計時炸彈」，

危險性比一般的㜜房猶有過之，當局必須正視。

根據《旅館業條例》規定，經營或管理無牌賓館

均屬刑事罪行。但過去當局成功檢控入罪的個案卻

是寥寥可數，原因是舉證檢控困難，要找旅客出庭

作證也不容易，除非是將經營場主當場拘捕，否則

往往因為舉證不足而難以定罪。而且，無牌賓館的

監管涉及多個部門，旅館經管屬民政署範疇，安全

屬於消防處審核，樓宇結構則由屋宇署負責，結果

一業多管變成各自不管，導致無牌經營更加有恃無

恐。當局應汲取經驗，加強跨部門協作打擊，特別

是有危險的更要即時取締，並通過放蛇等方式檢控

違法場主，整頓無牌賓館。

還要看到，近年本港無牌賓館大增，也是由於市

場上廉價賓館供不應求所致，不少預算有限的旅客

唯有被迫入住各種無牌賓館，不法商人眼見有利可

圖自然爭相經營。然而，這些未經當局審批的無牌

賓館遍佈大街小巷，有礙觀瞻之餘，也威脅市民安

全，而外地旅客看到無牌賓館事故頻生也會對香港

產生不良印象。對症下藥的方法除了加強監管外，

更要增加市場供應，推動更多舊式或棄置工廠大廈

轉型成廉價賓館應市，相信只要價錢差距不遠，旅

客為求住得安心也會選擇正規的賓館入住，既可通

過市場手段迫使無牌賓館難以生存，也可為旅客提

供更多的住宿選擇，對本港的旅遊業也有益處。

(相關新聞刊A16版)

限購非長策 增加供應是關鍵 打擊無牌賓館 更須增加供應

■5名高中物
理尖子(左二
起)黃裕富、
盧安迪、周子
騏、黃旭輝、
張曉風，在科
大學者王國彝
(右一)及杜勝
望(左一)帶領
下，於曼谷舉
行的第42屆國
際物理奧林匹
克獲得3金2銀
歷 來 最 佳 成
績，代表隊昨
傍 晚 凱 旋 歸
港。

科大提供

2011國際物理奧林匹克得獎港生名單
獎項 學生姓名 就讀學校及年級 備註

金獎 盧安迪 聖保羅男女中學中五生 全場個人排名15；他去年在同一比賽取得銀牌，

是史上最年輕港隊成員

金獎 周子騏 中華傳道會安柱中學中六生 全場個人排名29

金獎 張曉風 拔萃男書院中五生 全場個人排名36；連同今年2月及5月已先後於泛

珠三角及亞洲物理奧林匹克獲金獎，即今年已連

奪3金

銀獎 黃裕富 聖公會曾肇添中學中五生 －

銀獎 黃旭輝 順德聯誼總會梁銶琚中學中五生 －

資料來源：教育局 製表：香港文匯報記者 高鈺

香港文匯報訊（記者 周婷）

世界上無不勞而獲的成功，港
隊今次在國際物理奧林匹克比
賽中取得優異成績，風光背
後，其實下了很大苦功。金牌
得主之一的盧安迪表示，在賽
前曾到科大接受3星期的特
訓，朝九晚六學習理論課程及
進行實驗，到晚上他開始閱讀
大學程度的物理書籍，以提升
水平，至晚上11時才就寢。每
日學習十多小時，「但一點都
不覺得辛苦，反而感到有趣、
很滿足」。

改善實驗較差弱點
盧安迪在今次比賽中，全場

個人排名第15，他去年在同一
比賽已嶄露頭角，取得銀牌，
當年更是史上最年輕港隊成
員，非常惹人注目。他指去年
參賽毫無負擔，「去年是初生
之犢，故沒有感到壓力，但今
年再次參加，要在一眾師弟面
前做個好榜樣，也就有點壓
力」。他謙指自己去年在實驗
環節較弱，故今年對症下藥，
結果順利取得金牌。

這小伙子自小一起就年年在班上考第
一，對各個學科都很感興趣，很愛尋根究
底。由於一心要升讀哈佛、劍橋等世界級
一流學府，他早前已報考英國高考，並在
數學及物理科取得最頂尖的A*。

香港文匯報訊（記者 周婷）5名港生代表香港參加在泰

國舉行的第42屆國際物理奧林匹克大賽，勇奪3金2銀；總

成績在全球85個國家及地區中，位列世界第7位，刷新了港

隊8次出戰下的最佳紀錄，為港爭光。

港大獲撥6千萬研幹細胞育心肌
香港文匯報訊（記者 馮淑環）研資局總撥款達2.5

億元的第一輪「主題研究計劃」各項目已塵埃落定，
6個獲批的項目中，4個屬醫學領域。當中以港大醫學
院幹細胞及再生醫學研究組總監李登偉為首的研究團
隊，獲得最高撥款額6千萬元資助，未來5年發展萬能
幹細胞的研究項目，利用幹細胞培植心臟肌肉，甚至
有望複製出人類心臟；可在器官壞死前移植，亦可用
作藥物測試。

6項目獲研資局撥款共2.5億
研資局主席錢大康昨日公布首輪主題研究計劃審批

結果。他表示，今年共接觸89個申請項目，經20多位
專家組成的評審小組篩選後，15個研究隊伍可獲面
見，最終選出6個項目，研究撥款由1,300多萬至6千
萬元不等，合共2.5億元，於未來5年進行研究。錢大
康指，首輪計劃反應踴躍，根據研究對香港貢獻、學
術水平、「譁然」指數、研究策略及合作團隊5大因
素選出，而下一輪主題研究將於本月底開始申請。
為確保撥款用得其所，錢大康指所有獲資助的項目

須每年呈交進度報告，2年半後亦要交中期報告，由
研資局人員到校現場視察，如果發現不妥當，有機會
中途停止撥款，「不是申請成功就安寢無憂」。

李登偉：撥款助研心臟病治療
6個獲批研究項目中，醫學範疇佔最多，其中以李

登偉為首的研究團隊獲得最多的6千萬元撥款。他介
紹指，心肌細胞一旦死亡便不能再生，患有末期心臟
衰竭病人，往往需要等待捐贈者器官移植。李登偉指
其團隊從事幹細胞研究已逾10年，目前已發現人類胚

胎幹細胞能自我更新，可利用幹細胞培植心臟肌肉、
心臟起搏器等，將來更有望複製整個人類心臟。
對於獲研資局大金額撥款，李登偉認為，那對未來

有效治療心臟病有莫大幫助，希望逐步將研究技術推
進臨床應用，未來將會集中研究安全性，讓醫學界及
早介入治療，如在器官壞死前移植組織；亦可用作藥
物測試。他表示，有信心日後可將研究申請專利，提
升香港學術水平，同時藉以培訓更多研究人才，及吸
納海外專才來港。

中大獲3200萬研癌症分析
而由中大醫學院李嘉誠健康科學研究所所長盧煜明

領導的「癌症分子診斷應用研究」亦獲研資局近3,200
萬元撥款。成功破解母體血漿內胎兒基因圖譜的盧煜
明，近年將有關研究方向拓展至癌症分析。他指在血
漿內抽取基因，再進行大規模測序，有助辨別癌症基
因組的異變，目前希望先行分析肝癌及肺癌的基因異
變，希望研究有助及早診斷及準確預測治療效果。
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今年的國際物理奧林匹克於本月10日至18日於泰國曼谷舉行，共有來
自85個國家或地區，400位參賽者參賽。港隊今次是第8次出戰，由於各
地高手林立，以往港隊最佳成績僅為09年的1金2銀2銅，今次拿下3金2
銀，絕對是「大躍進」。
至於3位金牌得主，分別為聖保羅男女中學中五學生盧安迪，中華傳道

會安柱中學中六學生周子騏，以及拔萃男書院中五學生張曉風；他們在
此國際賽中分別排第15名、29名及36名。至於銀牌得主為聖公會曾肇添
中學中五學生黃裕富，以及順德聯誼總會梁銶琚中學中五學生黃旭輝。

張曉風1年3奪金 中三讀大學書
金牌得主之一的張曉風，今年是他的「豐收年」，他早在今年2月舉行

的第7屆「泛珠三角物理奧林匹克競賽」中以全場最高分獲得金獎，之後
的5月又於以色列舉行的第12屆亞洲物理奧林匹克中獲得金獎，連同今次
泰國的國際物理奧林匹克大賽奪金，他已連奪3金，成績驕人。
張曉風早在中一、中二時，已開始自修物理，中三時已讀懂大學的教

科書，資優的特質在小小年紀已表露無遺，他期望未來可到外國的名校
修讀物理，走科研之路，家人對他的志向均大表支持。

科大聚焦培訓一年 港隊前輩助教
作為港隊訓練基地的香港科技大學，為了是次大賽，為各隊員提供了

接近1年的聚焦培訓課程。科大物理學系教授王國彝是港隊的領隊，他指
今次代表港隊出征的5名隊員，是由近百名學生中挑選出來，各人不但接
受大學本科程度的物理學訓練，更需要掌握實驗技巧。
對於今次港隊取得全球第7的佳績，王國彝對此感到滿意，指這證明了

香港學生的發展潛力。他又指，部分曾參加過有關比賽的前港隊成員，
亦有協助今屆的隊員作特訓，充當助教，故港隊取得的獎牌，這班助教
也功不可沒。

首輪主題研究計劃撥款結果
主題一：促進健康

項目名稱 主要內容 參與院校* 資助金額(港元)

肝癌基因組研究計劃： 利用大規模平行測序技術建立肝癌的基因藍圖，為 中大、科大、港大 4,500萬

轉化基因發現為臨床 肝癌早期診斷及預測癒後復發提供重要研究基礎

應用

大規模平行測序在癌症 利用大規模血漿核酸平行測序作為診斷和監測癌症 中大、港大 3,199.9萬

分子診斷的應用 的技術基礎，用作及早診斷、準確預測治療效果的

癌症測試方法

心血管疾病個人化醫療： 探討血脂異常遺傳因素的機會，確定潛在的生物途 港大、中大、科大 4,000萬

從人類基因及生物指標到 徑，為生物標誌物的發展提供依據，並對基於幹細

幹細胞平台 胞體外疾病重建和治療手段進行檢測，研究心血管

疾病主要危險因素，以及發展「個人化醫療」

用萬能幹細胞複製「人類 研究人類胚胎幹細胞分化成的心肌細胞，解決現時 港大、城大、中大 6,000萬

心臟」 將技術轉化至臨床應用面對的障礙，如疾病模型、 、科大

心臟毒性及藥物篩選等

主題二：建議可持續發展的環境

有機光伏打電池及發光二 透過開發高效有機光伏打電池材料提供新一代的潔 港大、城大、浸大 5,740.7萬

極管面臨的挑戰－跨學科 淨再生能源，以及開發高穩健性的有機電致發光二 、理大、科大

及多學院的協同努力 極管發光材料，應用於固態照明系統以節省能源

主題三：加強香港作為地區及國際商業中心的策略性地位

振興香港海洋貨櫃運輸物 從全球網絡的角度，分析業內各界之間及與政府的 科大、中大、港大 1,329.2萬

流網 策略互動關係及角色，協助本港提升為環球海運物

流及供應鏈管理的科研樞紐

*次序以協調院校為先

資料來源：研資局 製表：香港文匯報記者 馮淑環

■研資局主席錢大康(中)昨日公布首輪主題研究計劃
的結果詳情。 香港文匯報記者馮淑環 攝


